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Construit à partir de 1950, le quartier des Glacis marque la fin de la 
Reconstruction de Dunkerque. Il a besoin aujourd’hui d’un nouveau 
souffle pour offrir à ses habitants un cadre de vie valorisé, végéta-
lisé et exemplaire de la ville de demain. Pour cela, la Communauté  
urbaine, la Ville de Dunkerque et leurs partenaires ont décidé d’en-
gager une démarche « ÉCO-QUARTIER » qui concerne l’ensemble 
des Glacis, entre le parc Ziegler et les berges du canal exutoire, les 
deux poumons verts du quartier.

Nous aurons besoin de temps pour moderniser progressive-
ment les espaces du quartier et nous aurons besoin de vous 
pour inventer la ville de demain et construire ces changements 
de modes de vie. Vous êtes nombreux à exprimer vos envies 
et attentes pour votre quartier. Nous tenterons d’y répondre en pro-
fondeur, étape par étape, dans un dialogue continu.

Aujourd’hui, nous avons entamé le dialogue avec les habitants et les 
partenaires institutionnels concernés pour réaménager profondé-
ment la berge située entre le pont Carnot et le pont des Bains.
Ce futur espace sera très adouci à partir de 2023, pour le transfor-
mer progressivement en un lieu de vie, de promenade et de respira-
tion, comme l’ont souhaité les habitants réunis en atelier FIL les 15,
28 septembre et 19 octobre.

Ensemble, nous concevrons un quartier plus solidaire,
plus durable et plus apaisé.
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La Ville et la Communauté urbaine ont 
récemment réaménagé des espaces 
importants du quartier (place Prigent, 
pont Carnot, pieds d’arbres de l’ave-
nue de la Libération…).
Avenue des Bains, la Communauté ur-
baine prévoit, entre 2022 et 2024, la 
poursuite de la requalification enga-
gée, suivie du réaménagement de la 
rue Godefroy-d’Estrades. 

Ces travaux importants sont néces-
saires en raison de la vétusté et du 
caractère désormais inadapté de ces 
axes.
Aussi, ce projet est l’occasion de se ré-
interroger sur les besoins quotidiens 
auxquels devront demain répondre ces 
espaces dans le cadre de la transition 
écologique du quartier (déplacement, 
espace vert, activités…).

Une enquête a été menée en fin d’été 
auprès des habitants et parents d’élèves 
des écoles proches des berges et de la 
rue Godefroy-d’Estrades pour recueil-
lir leurs ressentis et besoins quant à 
leur réaménagement. 
Les résultats de cette consultation ont 
été complétés par des comptages rou-
tiers, qui ont mis en évidence une cir-
culation automobile très importante sur 
les voies secondaires les plus proches 
des établissements scolaires.
En période scolaire, cette situation gé-
nère des conflits entre les différents 
usagers et des risques pour les élèves 
aux abords des écoles. 
Cette enquête a par ailleurs souligné 
un attachement fort aux berges des 
personnes interrogées et des souhaits 
d’amélioration de ces berges.
Une visite de terrain et trois séances 
d’atelier FIL ont été organisées avec 
les habitants et usagers des Glacis.
Ces premières séances ont permis de 
confirmer l’état des lieux et de dessi-
ner les orientations des futurs aména-
gements avec les habitants et usagers.

« Je suis allée à ces Fabriques 
d’initiatives locales pour 
voir comment ça pouvait se 
passer. Les gens râlent trop 
souvent en disant qu’on ne 
fait rien, mais quand on leur 
donne la parole, ils ne se 
déplacent pas.
Ces ateliers étaient donc 
l’occasion de s’exprimer !
Au sujet des garages, dès 
que le principe de construire 
avant d’abattre a été acté, 
tout le monde a été d’accord ! 
Il faudrait juste que les loca-
taires actuels puissent être 
prioritaires…

Pour la rue Godefroy- 
d’Estrades, en faire une voie 
piétonne, sauf riverains,
serait parfait !
Peut-être qu’ainsi certains 
enfants pourraient aller à 
l’école à pied ou à vélo. 
Quant aux berges du canal, 
je vais me promener côté 
rue du 110e RI tous les jours ! 
De l’autre côté, si on enlève 
les garages et les arbres,
on va aussi pouvoir bénéficier 
d’un superbe espace !
Un peu comme la voie
réalisée vers le Grand hôtel : 
ce ne sont plus des trous 

et des cailloux ; on peut s’y 
croiser à pied, à vélo ou en 
trottinette, c’est une superbe 
allée qui a été réalisée là. »

« Avec ces nouveaux
projets, on ne va plus
se sentir enfermé 
aux Glacis !  »

Parole d’habitant
Micheline, 72 ans,
résidente aux Glacis depuis 1981

« Ne plus se sentir enfermé ! »

Un état des lieux partagé dans la concertation 
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Comparatifs des flux routiers quotidiens (septembre 2021)



Une voie douce pour relier
les ponts des Bains et Carnot

  le long des Berges 
• Sécurisation des traversées

 de l’avenue des Bains.

• Création d’une continuité verte
 et apaisée.

De nouveaux usages pour
valoriser les berges du canal

 • Remplacement des peupliers
 fragiles, en fi n de vie par des
 plantations plus adaptées.

 • Développement de nouveaux
 usages  des berges (ludiques,
 sportifs, détente…).

 • Reconstruction des garages
 endommagés compris entre
 la rue La Fontaine et le boulevard
 Paul-Verley.

Un nouveau plan de circulation
pour apaiser l’îlot

• Piétonisation de plusieurs parties
 de la rue Godefroy d’Estrades
 en particulier aux abords des écoles.

• Diminution de l’impact des fl ux
 automobiles sur la qualité de vie
 des riverains.

• Multiplication et sécurisation des
 cheminements cyclables et piétons.

• Réorganisation du stationnement
 avenue des Bains.

conclusion
Ces propositions défi nies
avec les habitants seront mises
à l’étude pour présenter
une esquisse des futures berges
d’ici l’été 2022.

FABRIQUES D’INITIATIVES LOCALES

Les premières orientations imaginées avec les habitants
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